



Mi Universidad

Ensayo

Montserrat Juvenalia Guzmán Villatoro

Primer Parcial

Antropología Médica II

Dra. Sergio Jiménez Ruiz

Medicina Humana

Segundo Semestre Grupo B

“No hay máquina IBM que nos dé datos fiables sobre su espíritu (del paciente); para comprenderlo hay que conocerlo, compartir sus sufrimientos y alegrías y respetar su dignidad individual [...] En consecuencia, afirmamos que la medicina social supera los alcances de la etapa individual de la medicina, no porque se contraponga a ésta, si no porque la magnífica; ambas tienen como denominador común el amor al prójimo, y sin tal amor, la medicina, ya sea individual o social, se deshumaniza” (Girón, 1966: 24).

Debido al poco desarrollo de la Antropología de la Medicina, en las cuales tratan temas relacionados con la enfermedad, con los terapeutas tradicionales, uso de plantas medicinales etcétera, ya que todos los pueblos cuentan con su propia medicina popular específica surge a partir de los rasgos culturales de cada cultura.

Asimismo, la antropología médica se ha sustituido por la medicina moderna, por varios factores: aunado al crecimiento del sistema del servicio de salud en las comunidades lejanas, la concientización de la población; esto ha permitido la disminución de la utilización de las plantas medicinales en cada pueblo.

Actualmente entre los distintos profesionales de salud, es de interés tener enfoque cultural, la finalidad es buscar una manera de satisfacer las demandas humanitarias y científicas del campo de la medicina, esto en base a como surgen las enfermedades desde un origen social, esto desde como perciben la salud, enfermedad y los componentes sociales. Es por eso debemos tener en cuenta los aspectos sociales antiguos que marcan un antes y después en la Medicina.

La idea de que la enfermedad esta otorgada por un fenómeno natural, provocado por las acciones de un Dios, se pensaba que era otorgado por una falta cometida del poseedor de la enfermedad, por lo que un padecimiento en el mundo prehispánico, se manejaba como un valor moral, más que clínico.

Dentro del mundo prehispánico los chamanes o curanderos, se les transmitía un periodo de aprendizaje ancestral, los elementos que utilizaban no solían tener la capacidad de curar al enfermo si no permitían la ayuda a comunicarse, tenía como única responsabilidad ser un intermediario entre el enfermo y las fuerzas sobrenaturales que se encontraban en torno al

enfermo. Si bien algunos padecimientos podían curarse con plantas medicinales, se les asignaban propiedades curativas, que incluso perduran actualmente, lo practicaban personas mayores que tenían el respeto de la comunidad.

Cada individuo, desde los inicios de la humanidad, ha hecho todo por recobrar la salud, por lo cual actualmente podemos percibir muchas personas, les ha interesado estudiar la carrera de medicina; con el propósito de contribuir en ofrecer servicios a toda la población.

La medicina es una disciplina profundamente arraigada en la comprensión y el tratamiento de la salud humana. Sin embargo, para abordar de manera efectiva las complejidades de la salud y el bienestar de los pacientes, es crucial considerar no solo los aspectos biológicos, sino también los culturales, sociales y antropológicos. La antropología, como ciencia que estudia al ser humano en su totalidad, desempeña un papel fundamental en la formación y práctica médica.

Muchas culturas tienen sistemas de medicina tradicional que difieren de los enfoques occidentales convencionales. La antropología brinda a los médicos una apreciación de la medicina integrativa y tradicional, permitiéndoles colaborar de manera más efectiva con curanderos tradicionales y otros profesionales de la salud no occidentales. Esta integración puede mejorar la accesibilidad y aceptabilidad de la atención médica para comunidades específicas y enriquecer las opciones de tratamiento disponibles.

Proporciona a los estudiantes de medicina un marco para comprender la diversidad cultural de los pacientes. Los sistemas de creencias, prácticas religiosas, valores y normas culturales influyen en las percepciones de la salud y la enfermedad, así como en las decisiones de tratamiento. Al comprender las diferencias culturales, los médicos pueden brindar atención de manera más efectiva y sensible, respetando las creencias y prácticas de cada paciente.

Fomenta la conciencia cultural y la competencia entre los futuros médicos, lo que les permite reconocer sus propios sesgos culturales y prejuicios. Al ser conscientes de sus propias perspectivas culturales, los médicos pueden evitar estereotipos, prejuicios y discriminación, y proporcionar una atención más equitativa y sensible a las necesidades de todos los pacientes, independientemente de su origen cultural o étnico.

Bibliografía

Espinoza Larrañaga, F. (2009). Historia, antropología y medicina. Medigraphic.

Recuperado 03 Marzo. 2024, de <https://medigraphic.com/pdfs/imss/im-2009/im093a.pdf>.

2. Gonzalo , B. (1955). Nace la antropología medica programa de salud en la situación

intercultural. Recuperado 03 Marzo. 2024.

3. Frisancho Velarde, O. (2012, Febrero 29). Concepción mágico-religiosa. Scielo.

Recuperado 12 Marzo. 2024, de <https://scielo.org.pe/pdf/amp/v29n2/a13v29n2.pdf>.

4. Querts Méndez, Odalis, Orozco Hechavarría, Oilda, Montoya Rivera, Jorge, Beltrán Moret, Maidilis, & Caballero Herrera, Marcellys Y.. (2013). Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general. MEDISAN,17(10), 7021-7030. Recuperado en 12 de marzo de 2024, de http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S102930192013001000014&lng=es&tlng=es.